



- Merece destacarse que se planificó la dotación de uniformes y herramientas de trabajo para el área de Protección Civil y Bomberos, una iniciativa que no se había realizado en periodos anteriores. Asimismo, se programó la capacitación del personal para fortalecer el Plan de Desarrollo Institucional orientado a la gestión de riesgos de desastres. Esto ha dado lugar a la creación de una agenda de acciones que generan un impacto positivo en la ciudadanía.

PROTECCIÓN CIVIL

Por la importancia que reviste para este gobierno la seguridad de los zapotlenses, a dos años de este gobierno se consolidó un proyecto que trabaja en el fortalecimiento de la prevención que ha permitido disminuir la vulnerabilidad de los riesgos y efectos adversos a los que se encuentra expuesto el municipio y su población.

FORTALECIMIENTO DE LA PREVENCIÓN DE RIESGOS CONSOLIDANDO LA GESTIÓN INTEGRAL DE RIESGOS EN EL MUNICIPIO DE ZAPOTLÁN EL GRANDE

La promoción de la Cultura de la Protección Civil en el Municipio continúa siendo un eje importante para disminuir la vulnerabilidad de riesgos y peligros. En ese contexto, la Dirección de Protección Civil y Bomberos ha impartido un total de 53 cursos en este periodo de gobierno. Los temas abarcan primeros auxilios, control y combate de incendios, búsqueda y rescate, evacuación de inmuebles, plan familiar de Protección Civil, uso correcto de instalaciones de gas LP. Un total de 2,900 ciudadanos se han beneficiado de estas capacitaciones, adquiriendo conocimientos y desarrollando habilidades que les permitirán implementar acciones de prevención y en su caso, actuar como primeros respondientes ante accidentes o emergencias.

Se ha fortalecido la difusión de medidas de prevención y seguridad en diversos eventos socio organizativos, vacacionales, eventos religiosos, incendios forestales y de pastizal, temporada de lluvias y ciclones, prevención de accidentes en el hogar, pirotecnia, festividades decembrinas entre otros temas, a través de las redes sociales oficiales, entrevistas en radio y televisión, coadyuvando así una sociedad más resiliente. Además, se evaluaron 11 simulacros con diferentes hipótesis y escenarios de actuación en estancias y dependencias, beneficiando a 1,081 ciudadanos. Estos simulacros permitieron practicar protocolos de actuación y seguridad en caso de emergencia, identificando áreas de mejora.



Informo a la población, que dentro del marco del Día Estatal de la Protección Civil en Jalisco, por primera vez se llevó a cabo la Feria de Protección Civil en el municipio de Zapotlán el Grande, evento para difundir la prevención, cuyo objetivo impulsó, fortaleció y promovió una cultura de protección civil, esto a través de la participación de los ciudadanos en los 7 stands que fueron colocados con temas preventivos en el centro histórico y la serie de conferencias impartidas por profesionistas, contando con la asistencia de más de 500 participantes entre niños y adultos, cabe destacar que en ese mismo evento se hizo la entrega oficial de la motobomba número 8 que fue donado por las ciudades hermanas de Longmont Colorado, además de incorporar una botarga en forma de canino, herramienta que servirá para fortalecer sobre todo en la niñez una cultura de la Protección Civil en las futuras generaciones.

Resultado

Avance en la difusión de la promoción de la cultura de la prevención con más de 53 cursos dirigidos a la población con altos contenidos en el tema.

- Generación de 11 simulacros con diversas hipótesis para la actuación en caso de siniestro.
- Feria de Protección Civil para difundir la prevención.

CONDICIONES LABORALES DEL PERSONAL PARA SU CAPACITACIÓN

Con el objetivo de mejorar las condiciones laborales de los oficiales, se realizó, desde el mes de marzo de 2022, un cambio en el horario. Anteriormente, el horario consistía en 24 horas de trabajo por 48 de descanso, pero se modificó a un ciclo de 24 horas de trabajo seguido de 72 horas de descanso.

Además, se llevó a cabo un proceso de fortalecimiento y profesionalización institucional. Se ofrecieron un total de 27 cursos, tanto presenciales como en línea, para la capacitación de los oficiales de la Dependencia. Estos cursos abarcaron una amplia gama de temas, entre ellos:



- Extracción vehicular
- Prácticas de buceo
- Incendios forestales
- Trabajo en espacios confinados
- Foros en Gestión Integral de Riesgos para Desastres
- Curso para inspectores
- Sistema de Comando de Incidentes y actualización en Normas Oficiales Mexicanas
- Manejo de Gas Cloro
- Retiro de enjambres de abejas
- Regulación de tanque de oxígeno
- Manejo y mantenimiento de la moto bomba número 8
- Además de estas capacitaciones, los oficiales también participaron en cursos convocados por la Dirección de Recursos Humanos. Estos cursos abordaron temas de seguridad e higiene, calidad de vida y productividad.

Resultado

El resultado de esta iniciativa fue el fortalecimiento en 14 temas de alto contenido formativo para los elementos de la corporación.

DOTACIÓN DE UNIFORMES Y EQUIPOS DE PROTECCIÓN

Se llevó a cabo en tiempo y forma la gestión para la dotación de uniformes de una calidad notablemente superior a los años anteriores. En un enfoque centrado en la seguridad y la imagen del personal, se implementó una medida significativa: durante los años 2022 y 2023, se proporcionaron uniformes de la reconocida marca 5.11 por primera vez. Este enfoque hacia la calidad y la seguridad refuerza la identidad y profesionalismo del equipo.

Además, se realizó una acción sin precedentes en la actual administración al adquirir equipos de protección personal nuevos y completos. Esta iniciativa demuestra un compromiso genuino con la seguridad y el bienestar de los miembros del equipo.



Resultado

La entrega de uniformes completos y equipos de protección de alta calidad ha sido un resultado tangible de esta iniciativa.

GESTIÓN DE RIESGOS

En colaboración con los esfuerzos conjuntos que han permitido consolidar la gestión de riesgos en la sociedad, durante el año 2023 se llevaron a cabo un total de 6,306 inspecciones en negocios de bajo, mediano y alto riesgo. Estas inspecciones tuvieron como objetivo establecer y supervisar el cumplimiento de las medidas de seguridad necesarias para garantizar su operatividad. Además, se realizaron 189 dictámenes especiales que evaluaron el grado de riesgo y proporcionaron recomendaciones cruciales para su mitigación.

Asimismo, se revisaron exhaustivamente un total de 381 programas Internos de Protección Civil y 54 procedimientos de emergencia. Este enfoque meticuloso en los protocolos de seguridad demuestra un compromiso serio con la prevención y la preparación.

Con el objetivo primordial de salvaguardar la seguridad de los visitantes que frecuentan el municipio en busca de esparcimiento y turismo, especialmente en el centro histórico, se llevaron a cabo supervisiones de las medidas de seguridad de los puestos ambulantes. Se inspeccionaron un total de 114 puestos para asegurarse de que cumplieran con las normas oficiales mexicanas establecidas.

En este contexto de acciones concretas orientadas a la mitigación de riesgos, informo a la ciudadanía que durante este periodo de gobierno se ejecutó un exhaustivo análisis y dictamen de los riesgos asociados a los canales, cauces y arroyos, como parte del programa de desazolve y estrategias de rehabilitación de la cuenca de la laguna en nuestro municipio y sus delegaciones.

En el año 2022, se llevó a cabo el desazolve y limpieza de 16 canales y arroyos, abarcando un total de 6,115 metros lineales. Además, en colaboración con la coordinación de gestión de la ciudad, se intervinieron con éxito un total de 15,000 metros lineales. Durante el año 2023, se llevó a cabo el dictamen para el desazolve y limpieza de 8 arroyos y canales hidrológicos, cubriendo un total de 6,677 metros lineales. Hasta la fecha actual, se ha intervenido en un total de 18,396 metros lineales.



Es importante destacar que este esfuerzo representa la operación de limpieza y desazolve más grande jamás realizada en el municipio de Zapotlán el Grande.

ANÁLISIS DE RIESGOS Y DETERMINACIÓN DE MEDIDAS DE MITIGACIÓN DE LA MONTAÑA ORIENTE

En pro de salvaguardar la seguridad de los habitantes de nuestro municipio, se han implementado estrategias para la identificación de peligros y análisis de riesgos en nuestra localidad. Por lo que refiere al marco de estas estrategias, se ha identificado un peligro latente derivado de las obras de movimiento de tierras y cortes de laderas, en un predio ubicado al costado este de la ciudad, en las proximidades del Parque Ecológico Las Peñas.

Como respuesta a esta situación, la Unidad de Protección Civil y Bomberos ha iniciado un procedimiento administrativo con el objetivo de llevar a cabo un análisis exhaustivo de riesgos en esta zona. La finalidad es determinar y notificar de manera inmediata las medidas mínimas e indispensables que deben ser implementadas. Esto se hace con el fin de resguardar la vida de las personas y la integridad de sus bienes, especialmente de aquellos que residen en la parte baja de esta área.

A través de este proceso administrativo, se ha logrado que los responsables del predio, realicen obras de mitigación de riesgos. Esto ha resultado en la prevención de posibles afectaciones a las viviendas de las colonias ubicadas debajo de este terreno. Cabe mencionar que este procedimiento sigue en curso con el propósito de implementar medidas de seguridad definitivas que sean altamente eficaces en la mitigación de los riesgos presentes en este lugar. Siempre en busca del bienestar de nuestra población como prioridad.

SERVICIOS A LA POBLACIÓN

Por otro lado, durante el transcurso del período de gobernanza, esta dirección en coordinación con la jefatura operativa ha brindado atención a un total de 4,414 servicios a la población. Estos servicios abarcan desde atenciones pre hospitalarias, incendios de diversas magnitudes, rescates, fugas de gas, derrames de hidrocarburos, traslados, vigilancias preventivas, captura de fauna, monitoreos preventivos, accidentes, inundaciones, hasta el manejo de situaciones de riesgo relacionadas con cables y árboles, entre otros.



FORTALECIMIENTO DE LA INFRAESTRUCTURA Y EQUIPAMIENTO PARA EL FUNCIONAMIENTO Y PRESTACIÓN DE LOS SERVICIOS PÚBLICOS EN EL ÁREA

Mediante la intensificación de la colaboración entre el Gobierno de Zapotlán el Grande y la Ciudad de Longmont, Colorado, Ciudad Hermana de nuestra localidad, en conjunto con la gestión de los departamentos de Bomberos de Roseville y de Spring Lake Park – Blaine – Mounds View en el estado de Minnesota, Estados Unidos de Norteamérica, se llevaron a cabo acciones significativas que consolidaron la importación por donación de vehículos automotores y equipo de protección.

Resultado

Adquisición de dos vehículos: uno de ataque ligero y uno motobomba, oficialmente denominado como número 8. Estos vehículos tienen un valor aproximado de cuatrocientos mil dólares. Además, se ha obtenido equipo de protección personal que incluye:

- 45 pantaloneras
- 45 chaquetones
- 41 botellas de alta presión para equipo de respiración autónoma
- 31 mascarillas Drager
- 21 arneses
- 8 desfibriladores externos automáticos (DEA)
- 2 motosierras chicas
- 10 tirantes para pantaloneras
- 1 mochila forestal
- 8 cascos de bombero
- 2 bolsas con regulador
- 5 motores de equipo hidráulico
- 2 kit SKA-PACK Scott
- 2 chalecos para pastizales
- 3 tablas rígidas
- 2 camillas de lona colapsables
- 2 extractores de humo
- 1 sierra circular
- 2 separadores Lukas
- 2 cortadoras Lukas
- 3 ram Lukas



- Herramientas manuales que fortalecen el estado de fuerza motriz y equipamiento de la Unidad Municipal de Protección Civil y Bomberos para la prestación de los servicios y emergencias a los que atienden los elementos para la población.

ACTUALIZACIÓN DEL ATLAS DE RIESGO Y EL PLAN DE CONTINGENCIAS PARA EL MUNICIPIO DE ZAPOTLÁN EL GRANDE

El Atlas de Riesgos es un instrumento de vital importancia que sirve como base de conocimientos técnicos del territorio y expone los peligros a los que la población y su infraestructura están expuestos. Esta herramienta no solo fortalece la planificación del desarrollo, asegurando una infraestructura más segura, sino que también contribuye a la toma de decisiones para la reducción de riesgos de desastre. Asimismo, la información detallada de riesgos que proporciona este atlas, es esencial para impulsar modificaciones en los usos de suelo y prevenir la sobre explotación de los mantos acuíferos. Sin un panorama actualizado de los riesgos en el territorio municipal, el crecimiento desordenado persiste, careciendo de un plan integral de prevención.

En el transcurso de 2023, se emprendió la gestión para la actualización de este documento, cuyo impacto será sin precedentes. Diversas áreas, como el Ordenamiento Territorial y las Obras Públicas, se verán beneficiadas por la toma de decisiones informadas que promuevan un crecimiento urbanístico ordenado. Este atlas, no solo ofrece reconocimiento y exposición de los riesgos y peligros a los que se expone el municipio, sino que también permite la implementación de medidas de prevención y mitigación.

En este contexto, en coordinación con la Universidad de Guadalajara, específicamente con maestros y alumnos de la carrera de Ingeniería en Geofísica, y en colaboración con los oficiales de nuestra dependencia, que está llevando a cabo un estudio geo eléctrico en las colonias Mariano Otero y San José. Este estudio se encuentra en una fase avanzada del 100% en el levantamiento de información, a la espera de ser interpretado por especialistas. Este proceso coadyuvará en la integración de información crucial de riesgos en el Atlas Municipal.



INSTALACIÓN DEL CONSEJO MUNICIPAL DE PROTECCIÓN CIVIL Y EL COMITÉ MUNICIPAL DE PROTECCIÓN CIVIL PARA EL MUNICIPIO DE ZAPOTLÁN EL GRANDE, JALISCO

Como parte del cumplimiento normativo en materia de protección civil en el municipio, este Gobierno llevó a cabo la instalación adecuada del Consejo Municipal de Protección Civil, el 20 de octubre de 2021. Este consejo tiene la crucial función de planear y definir estrategias en el ámbito de protección civil en nuestro municipio.

Su objetivo primordial es beneficiar a la sociedad zapotlense al asegurar la preparación y capacidad de respuesta ante situaciones de emergencia que puedan surgir en el municipio de Zapotlán el Grande, Jalisco.

En igual medida, la seguridad de las personas, sus propiedades y el entorno de los habitantes constituye una prioridad irrenunciable para este Gobierno. En concordancia con los artículos 61 al 66 del Reglamento de Protección Civil y Bomberos para Zapotlán el Grande, Jalisco, se llevó a cabo, el 24 de febrero de 2022, la instalación del Comité Municipal de Emergencias. Esta acción tuvo lugar en respuesta a una situación de alto riesgo que surgió en la Colonia Primavera II, a consecuencia de un fenómeno geológico de origen natural, exacerbado por un sistema de fallas activas y agravado por un fenómeno de subsidencia. Esta combinación dio lugar a un desplazamiento vertical del suelo, generando agrietamientos y fisuras en estructuras.

Tras rigurosos dictámenes de riesgo llevados a cabo en un total de 16 viviendas, se estableció que 5 viviendas presentaban un alto riesgo, 4 un riesgo medio, 6 un riesgo bajo y 1 no presentaba riesgo. A raíz de estas conclusiones, el Comité Municipal de Emergencias convocó una reunión del consejo para evaluar los informes de riesgo. En esta instancia, se propuso la declaración de emergencia debido a las condiciones de alto riesgo identificadas para las personas y sus viviendas. Esta declaración fue presentada ante las autoridades estatales competentes para el proceso y la corroboración necesarios.



ASENTAMIENTOS HUMANOS EN ZONA DE RIESGO

Desde el año 2022, persiste la actividad de desplazamiento de la falla geológica en la zona central de la ciudad, impactando las colonias Santa Rosa y Magisterial. Dos sismos superficiales, de magnitudes 2.4 y 2.1 respectivamente, con epicentro en el municipio de Zapotlán el Grande, han generado daños en viviendas e infraestructura urbana. En respuesta a esta situación, se han activado dos grupos multidisciplinarios que involucran a autoridades municipales y estatales, así como al Colegio de Ingenieros del Sur de Jalisco y al Colegio de Arquitectos del Sur de Jalisco.

Se han evaluado los efectos del fenómeno perturbador en un total de 33 viviendas con daños severos, 17 con daño medio, 26 con daño ligero y 6 sin daños. Además, se ha identificado la afectación en la infraestructura urbana, afectando las calles Guadalupe Victoria, Jose Rolón, Vicente Guerrero, Manuel M. Dieguez, Calzada Madero y Carranza en la colonia Santa Rosa.

Durante el transcurso de 2023, se mantiene un constante monitoreo mediante inspecciones de seguridad en las viviendas afectadas y en las áreas urbanas. Se ha establecido una comunicación continua y se brinda capacitación informativa a los afectados. Asimismo, se prosigue con el trazado y la delimitación de la falla geológica y su zona de amortiguamiento en coordinación con la Unidad Estatal de Protección Civil y Bomberos de Jalisco.

El enfoque principal es, elaborar una propuesta de solución para esta problemática, buscando abordarla de manera integral y generar una solución sostenible en el tiempo.



Galería SECRETARÍA DE GOBIERNO





Galería SECRETARÍA DE GOBIERNO





Galeria SECRETARÍA DE GOBIERNO

